

L'âge moyen des garçons de moins de 16 ans est de 13 ans 9 mois 17 jours; celui des jeunes filles du même âge, de 14 ans et 17 jours.

E. Même parmi les hommes, la proportion des ouvriers employés décroît rapidement avec l'âge: il n'y a guère qu'un tiers ou un quart des ouvriers qui restent à l'atelier après leur soixantième année.

Que deviennent ces ouvriers vieillis forcés de quitter les usines?

Nous ne pouvons répondre à cette question avec toute la précision désirable, mais beaucoup doivent tomber à charge de la bienfaisance publique; le nombre des assistés croît en effet avec l'âge dans un sens inverse à celui de la classe ouvrière, comme le montre le tableau suivant:

	Population gantoise mâle	Assistés permanents mâles ¹⁾	Ouvriers mâles	Total des ouvriers et assistés mâles
24—40 ans	21.142	453	12.475	12.928
41—50 »	7320	534	3660	4194
51—60 »	5673	334	1872	2206
61 et plus	5899	1684	893	2577
Total	40.034	3005	18.900	21.905

Le pourcentage de ces chiffres donne en effet:

21—40 ans	53	15	66	59
41—50 »	18	18	19	19
51—60 »	14	11	10	10
61 et plus	15	56	5	12
Total	100	100	100	100

Les chiffres des colonnes 1 et 4 offrent un parallèle très curieux qu'on ne retrouve pas pour les autres colonnes.

Age dans les diverses industries.

§. 11. *L'industrie linière.* — L'industrie du lin comme grande industrie de fabrique est assez récente à Gand.

En 1812, elle ne comptait encore que 2 établissements avec 150 ouvriers, et l'enquête de cette époque déclare que les établissements urbains ne peuvent soutenir la concurrence contre les ouvriers travaillant à la campagne à domicile.

D'après l'enquête sur la situation de l'industrie linière (1841), il y avait

Arr. de Gand	FL Orient	Belgique
Tisserands de toile	11.103	32.718
Fileuses de lin	41.071	122.226

C'est à cette époque qu'est arrivée la transformation de l'industrie linière en industrie de fabrique.

Le recensement industriel de 1846 donne pour la ville de Gand

	Hommes	Femmes	Total	%
Agés de moins de 9 ans	2	27	29	1
» de 9—12 ans	65	166	231	8
» de 12—16 ans	198	374	572	19
» de plus de 16 ans	729	1318	2147	72
Total	977	1902	2879	
%	33	67	100	

¹⁾ Rapport sur la situation des affaires de la ville de Gand pendant l'année 1891, présenté au conseil communal par le collège des bourgmestre et échevins.

Le recensement industriel de 1880 donne pour l'arrondissement de Gand.

	Hommes	Femmes	Total	%
Agés de moins de 14 ans	481	689	1170	13
» de 14 à 16 ans	430	980	1410	15
» de 16 ans et plus	2177	4262	6439	72
	3088	5931	9119	
%	34	66	100	

La proportion des adultes, comme celle des femmes, est restée la même. Notre enquête nous fournit les données suivantes pour l'année 1893

Agés de moins de 14 ans	319 ou	3.5%
» 14 à 16 ans	1006 ou	8.5%
» plus de 16 »	7651 ou	88 %

2890 hommes ou 31%

6327 femmes ou 69%.

La proportion des adultes et des femmes a augmenté; celle des adultes considérablement.

Si pour les 6797 ouvriers de la filature du lin dont les patrons nous ont fourni l'âge détaillé, nous dressons un tableau et que nous le comparons à celui de l'ensemble de la population, nous obtenons:

Age.	Popul. gantoise			Ouvriers liniers.		
	Hom.	Fem.	Total	Hom.	Fem.	Total
12—13 ans	2718	2857	5575	90	118	208
14—15 »	2686	2991	5677	295	480	775
16—20 »	7050	7797	14.848	412	1256	1668
21—40 »	21.142	23.775	44.917	751	2644	3395
41—50 »	7320	8533	15.853	253	171	424
51—60 »	5673	7231	12.904	185	48	233
61 ans et plus	5899	8165	14.064	79	15	94
Total	52.488	61.350	113.838	2065	4732	6797

Le fait caractéristique, outre l'énorme importance de l'emploi des femmes et des enfants (1680 hommes de plus de 16 ans sur 6797 ouvriers), est l'exagération manifeste de l'emploi des enfants mâles de 14 à 15 ans. La filature du lin forme trois ou quatre fois plus d'apprentis qu'elle ne pourra employer d'adultes.

De cette circonstance, jointe à la situation générale de l'industrie linière, naît en grande partie l'infériorité des salaires dans cette branche.

§. 12. *L'industrie cotonnière.* — Cette industrie est déjà ancienne à Gand. En 1799 s'est constitué un des principaux établissements actuellement en activité (La Louisiane.) En mai 1808, d'après un rapport de M. le préfet Faipoult, les deux filatures de Lievin Bauwens, qui sont devenues, l'une la filature de coton De Coster et Rousseaux, l'autre l'établissement des Jésuites de Tronchiennes, comptaient 1269 ouvriers, tandis que 6 autres filatures à Gand renfermaient 1498 ouvriers, et 6 tissages 994.¹⁾

Les guerres de l'Empire amenèrent un état de crise grave dans l'industrie cotonnière gantoise, mais les plaies se fermèrent bientôt sous le gouvernement hollandais, qui fournit le débouché précieux de ses colonies. Dès 1816 les cotonnières employaient 5000 tisserands et 5315 fileurs à Gand «la Manchester des Pays-Bas».

¹⁾ Renseignements communiqués par M. Maurice Heins, d'après des recherches faites aux archives.